

SUSCRIPCIÓN En la Isla al mes pras. ... 1 50
Resto de España » ... 1 75
Extranjero » ... 2 50

Mahón, miércoles 1.º Septiembre de 1909

Redacción y Administración
Castillo, 25. - Teléfono, 123.

L. Pons Marqués

Médico esp. clauista en las enfermedades de los ojos
Consulta: de 12 á 2.
Calle de San Fernando, n.º 3

Memorandum

Para mañana
Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Ballester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 á 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Asistencia médica y gratuita para los niños pobres que concurren á la consulta de higiene de los domingos, á cargo de los médicos señores Montero, Medicina general; Bouthelier, oto-rino-laringología y Alabern, oftalmología.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués. Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de mañana á 1 tarde. Registro de la propiedad y oficinas de Liquidación del impuesto sobre derechos, de 8 mañana á 2 de la tarde, todos los días no feriados; despacho San Fernando 23.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborables; despacho calle Puente Castillo número 19.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 á 1. En los muelles de sol á sol.

Telégrafos.—De sol á sol el Semáforo de Bajoli.—De 7 mañana á 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 7 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde la de Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luis, San Clemente y Llu-mesanas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de 3 á 5.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 á 1 tarde.

Automóviles.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á las 9 horas y treinta minutos de la mañana. Sale para dichos puntos á las dos de la tarde todos los días, excepto los viernes que sale á las 12 del día.

Vapor correo.—No hay salida ni entrada.

Santos del día.—San Antolín.
Sol.—Sale á las 5 h. 17 m.; y pónese á las 6 h. y 19 m.

Luna.—Sale á las 8 h. y 31 m. de la tarde; pónese á las 8 h. y 8 m.

ALAYOR

Telégrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Horas de entrada y salida del correo: Todos los días menos los viernes. Llega procedente de Mahón á las 14 y 30. Sale para Ciudadela á las 14 y 35. Llega procedente de Ciudadela á las 8 y 50. Sale para Mahón á las 9 y 5. Los viernes sale para Mahón á las 8 y 5 y para Ciudadela á las 12 y 45. Además hay una expedición semanal que sale para Mahón combinada con la llegada del vapor correo de Palma.

Horas de despacho.—Recepción y entrega de paquetes postales, valores declarados, objetos asegurados y certificados, los lunes, martes, miércoles, jueves y viernes, de 9 á 11 mañana y de 3 á 5 tarde; sábados, de 8 á 11 y de 3 á 5; domingo, de 9 á 11. Recogida del buzón del estanco á las 7 y á las 12 y del de la Administración á la llegada del correo.

Cartas en lista.—De 11 á 13 todos los días.

RECORTES

Cosas de la Guerra

Cómo es el Chaldy

El continuo rodar por las columnas de los periódicos del nombre del Chaldy, uno de los principales jefes de los rifeños con quienes actualmente sostiene nuestro valiente Ejército repetida lucha, me hace pensar en la tarde en que tuve el disgusto de conocerle.

Todos los queridos compañeros de reporterismo y profesión que actualmente residen en la plaza africana tienen el nombre del popular moro siempre en los puntos de la pluma, pero son muy pocos los que le conocen. ¡Cuanto darían ellos por haberse echado á la cara! Creo que, aparte de los corresponsales que habitualmente residen en la plaza—Cuevas, Lobera y Ferrín,—únicamente Tur y Albéniz son los periodistas madrileños que le han visto. Sean, pues, estas ligeras líneas dedicadas á aquellos compañeros y amigos que no han visto todavía el caudillo moro.

Yo le ví por primera vez en la posada del Cabo Moreno, esa posada que hasta hace pocos meses servía de aduana del campo moro y en la que cada rifeño procedente de Melilla pagaba por cada paquete de velas, un plón de azúcar ó una pieza de cretona, lo que al «amín» le venía en ganas.

Por allí paseaba el Chaldy su arrogante figura de valiente matón.

Es corpulento, gordo, ordinario, ¡oh, eso sí! No es pasión de enemigo; pero la verdad es que su tipo no puede ser más basto.

Su tez es morena, tostada por el sol, lleva barba negra recortada, y sus movimientos son en extremo pesados y burdos. Su mirada, traidora y páfida, es inteligente y astuta. Se clava siempre en su interlocutor, y aunque de sus labios surjan palabras dulces y amargas, la intención de su mirada delata que aquel hombre no es bueno.

Sentados en taburetes de esparto, teniendo el Chaldy el fusil entre las piernas, y teniendo yo como defensa un vaso de té azucarado, me contaba aquel morazo el por qué de su amor á España. ¿Verdad que es grande burla é irrisión semejante frase en boca de aquel traidor?

Era una noche—el Chaldy me lo refería—cuando unos cuantos moros, enemigos suyos, esperaron su paso detrás de una chumbera, y al dirigirse á su casa, esa misma que los ciertos disparos de nuestras baterías han destruido actualmente, hiciéronle una descarga, de la que le alcanzaron tres ó cuatro balazos.

Arrastrándose como pudo llegó hasta su casa y en ella se encerró; pero los enemigos le siguieron de cerca, queriendo rematarle.

Vino el día y los moros agresores seguían cercando la casa del Chaldy, cuya muerte había sido previamente decretada. A todo trance era preciso que aquel matón, aquel sanguinario y avaricioso moro desapareciera para siempre. Los kabileños de las inmediaciones estaban hartos de sus ratérrías y de sus alardes de fuerza y valor para robarles lo que era suyo. Ninguno de ellos se había atrevido á ponerse frente á frente de él y quitarle de enmedio de una vez para siempre. Los moros son cobardes para realizar semejantes hechos, y había sido preciso que se reunieran unos cuantos para realizar la venganza.

El Chaldy se encontraba, pues, gravemente herido; pero era preciso que muriera, y para conseguirlo se encontraban allí aquellos feroces rifeños, á quienes la idea de borrar para siempre al valiente de los contornos había infundido cierto valor.

De pronto, de la casa del Chaldy salieron unas mujeres llorando. El jefe había muerto de resultas de las heridas, y sólo pedían á sus enemigos que dejaran el paso libre para transportarle al cementerio.

Ya podían respirar tranquilos los kabileños de la comarca, ya aquel bandido no cometería más atropellos, y ya había pagado con su cuerpo todos los excesos que durante largos años cometió.

El Chaldy fué sacado de su casa atravesado sobre un mulo, pendientes los brazos y las piernas, y dando á todos la sensación de un cuerpo inanimado.

Le condujeron, sí, pero no al cementerio moro, sino á los límites del campo español, donde fué acogido con solícito cuidado y donde se le instaló en una camilla, que á su vez le llevó hasta el hospital español, establecido dentro de la plaza.

¡Poder de Dios y que naturaleza la de aquel bárbaro!

En su cuerpo se veían las señales de cuatro balazos que le habían atravesado, y por ellas se escapaba la vida.

Los médicos lucharon con ahinco. Sobre la cama sólo reposaba un hombre; la Ciencia no tenía por qué discutir de dónde procedía éste, y era preciso salvarlo á todo trance. Así fué. Tras ruda lucha sostenida entre la muerte, que á todo trance quería adueñarse de aquel cuerpo, y los médicos, que disputaban la presa, vencieron éstos, y el Chaldy sanó.

Tenia razón el cuando me lo contaba aquella tarde, en la posada del Cabo Moreno, mientras acariciaba con nerviosidad su «fusila», y yo asqueaba sobre mi taza de té; esa acción y ese comportamiento de España no podían ser olvidados. Y, efectivamente, el Chaldy no lo ha olvidado, y ahí le tenéis, en los picos del Gurugú, encendiendo hogueras para llamar á más gente que combata á España, y ahí os le halláis, bajando al llano para atacar á nuestros soldados, á los que son hermanos de aquellos que le recogieron medio muerto en los límites del campo fronterizo y que después le pusieron en manos que le salvaron la vida.

El capitán Melgar

Hace algunos días recibí carta de un amigo mío, pariente del capitán don Angel Melgar, Ayudante del batallón de Arapiles y honorario de S. M. el Rey, muerto heroicamente en la acción del 27 de Julio.

La carta me pedía noticias del hecho de armas y de lo que pueda haber ocurrido después de la muerte del bizarro oficial. Y nada más, porque el caso de su muerte no puede ser más claro ni más sencillo: murió en lo alto de la loma, cumpliendo su deber de militar y de caballero.

El que me escribía me hablaba de la ansiedad insaciable de la madre de Melgar. «No se sabe más—me decía—que lo que han hablado los periódicos, y es esto tan poco, que no se satisface la pobre señora. Al reponerse de la pena que le produjo la primera

noticia, no quiere más que saber, saber detalles».

Lo he indagado luego en el campamento de Arapiles, y apenas si hay algo que añadir, al triste hecho, que es de una sencillez abrumadora.

La brigada, camino de los lomas desplegó con una precisión admirable. Arapiles subió por cerca de los lavaderos del Mineral, junto á la posada del Cabo Moreno. Los moros, tal vez sobrecogidos por la bizarra serenidad de nuestros soldados, aguardaban azapados en sus escondrijos, con las armas prevenidas y con ánimo de hacer mucho mal.

Al llegar al monte, Arapiles comenzó á subir con mucho ardor. Los moros les dejaron llegar, sin disparar un tiro hasta que estuvieron bien cerca. Arapiles de improviso, tropezó con una cortina de fuego, una barrera de plomo. Todas las balas hicieron blanco y la tropa se detuvo abrasada, diezmada, castigadísima. Los jefes quedaron fuera de combate. La tropa comenzó á moverse hacia adelante, repuesta de la primera impresión. Y Arapiles subió, ¡no había de subir!—me decía el capellán, tendido en una manta en la tienda de su jefe, cuando fui á hablarle días después; pero en el nuevo ataque cayeron muchos hombres, y muchas bajas se sacrificaron á la preza de la bandera y al renombre del batallón.

Melgar cayó muerto y quedó en el campo. Porque la retirada se hacía con una saña tal por parte de los moros, que apenas si pudieron recogerse los heridos más que con grande exposición de la vida de sus salvadores. El cuerpo de Melgar reposa en tierra española, sagrada hoy por la augusta consagración de la guerra y de la sangre derramada.

El Juzgado militar ha abierto ya su *abinestato*, y los efectos propios del poder capitán obrarán en poder del juez ó en manos de persona que prometió entregarlos á su familia.

Son éstas las únicas noticias que puedo adquirir para el comunicante amigo. Los que mueren en el campo de batalla no tienen encargos póstumos ni es posible recoger su último suspiro y unirse de él como de un sacerdocio. Su muerte tiene la grandeza de las tragedias épicas; la gloria ampara sus nombres bajo un manto de oro... y luego, nada más.

ENRIQUE LÓPEZ ALARCÓN

Los de Quebdana

El Director de *La Correspondencia* señor Romeo ha celebrado un interview con varios moros principales de la kábila de Quebdana.

He aquí sus principales manifestaciones:

«Al principio de la lucha llegaron á nuestra kábila algunos emisarios de los Gue'ayas y engañaron á unos cuantos de los nuestros—prosiguen los moros de Quebdana,—diciéndoles que en la guerra contra España podrían obtener gran botín especialmente en caballos, mulas y armas, sin contar las grandes cantidades de dinero y por esto muchos de los engañados estuvieron en el Gurugú peleando contra los españoles.

«Pero allí, según nos han referido á la vuelta, sólo encontraron mucho fuego de cañón, muchas balas de mauser y muchos golpes de bayoneta.

«Veinte de ellos murieron, 29 regresaron heridos y otros 118, que volvieron sanos, aunque maltrechos, llegaron dispuestos á no volver á correr más aventuras, pues según nos dijeron con exageradas exclamaciones no encontraron mulas, ni dinero, sino metral'a.

Hoy no hay un sólo quebdanni que sea partidario de la guerra ni que estén dispuestos á incorporarse en la harka.

Añaden los quebdannies que han regresado del campo, que toda la explotación de Zeluán está absolutamente tranquila y creen que hasta dicho punto no ha de haber cuidado ni temor alguno, pues los enemigos no comienzan á dejarse ver hasta las estrabaciones de las kabilas de Beni-Bu-Ifrur y U'ad.

No es exacto que los moros de estas kabilas, ni la de Gue'aya tengan ningún prisionero español, pues sólo cogieron en los días de los combates algunos muertos, entre ellos cuatro oficiales, uno de los cuales llevaba en el bolsillo una cartera con muchos billetes de mil pesetas y muchas sortijas.

Lucía este oficial estrellas de capitán.

Los soldados y oficiales muertos fueron colocados en una cañada del Gurugú, que mira hacia Nador, ya casi en la falda del monte.

Los objetos, que para los aprehensores no tenían valor alguno, fueron vendidos en los zocos de El Hark y de Zel'ara.

Un francés que llegó al campamento rifeño con propósito de enterarse de si estaba prisionero un oficial, pasó por Quebdana y llevaba cartas para el Chaldy y para Mizían.

Pasó por nuestra kábila el domingo antesado y regresó el sábado último, confirmandonos estas noticias.

Los moros Mizitan y Chaldy se hallaban en aquella fecha (cuando pasó por allí el referido súbdito francés,) en Beni-Bu-Ifrur, donde se ha concentrado la harka, quedando en las laderas del Gurugú que miran á Melilla unos ochocientos moros solamente.

El resto de toda la fuerza, que está al otro lado del monte, asciende á unos once ó doce mil moros.»

Los hermanos Bu S'ña me explicaron detalladamente la organización de las fuerzas francesas en la kábila de Beni-Suassen.

«Hay allí un comandante y un oficial, los cuales han creado una policía indígena muy estricta y muy disciplinada, mandada por un jefe, especie de general ó gobernador moro, el cual tiene á sus órdenes un caid con cuarenta askaris *goumiers* por cada fracción ó tribu.

La remuneración que reciben estos soldados moros es de veinte á veintiocho duros los caides y ciento el general.

«Beni-Suassen es ya francés—me dicen mis interlocutores,—y toda la orilla derecha del Muluya está tan tranquila que puedes andar por todas las kabilas lo mismo de noche que de día, sin temor de ninguna especie á la más ligera agresión, pues el Maj'zen francés lo tiene todo perfectamente vigilado.

«Esta es nuestra aspiración—añaden los moros.—Queremos vivir al amparo de España, como viven los de Beni-Suassen bajo el apoyo de los franceses, pudiendo sembrar, hacer nuestra recolección y estar tranquilos, sin temor á la guerra, y realizar nuestras expediciones sin necesidad de apelar á las armas.

«Por eso deseamos que España nos ampare y nos acoja y sostenga como amigos.»

«Cuando les pregunto si podremos hacer la expedición que me proponen me contestan dándose golpes en el pecho y señalándose el cuello, que antes les cortarían á ellos la cabeza que sucederme á mí ningún perjuicio, pues «cuando moro dice ven á casa mía, no engaña.»

Pregunté nuevamente y con insistencia si el afecto que dicen profesar á España es sincero, y me contestaron textualmente:

«Mira, Roghi antes y Cha'dy ahora roban todo ganado y cosechas; España no ríbará como ellos, y somos amigos porque nos conviene mucho. Y por eso dispuestos estamos á tirar con fusilería contra los Guclayas si vienen á provocarnos como hace veinte días.»

CONSEJOS A LAS MADRES

Cuidados con los recién nacidos

Con decir que se supriman todas esas prácticas y rutinas caseras que se prodigan á un niño apenas viene á este mundo, se expresa la mejor manera de atender higiénicamente á todo recién nacido.

Le suponemos robusto y libre de toda abazón orgánica con la madre. La persona encargada de vestirle, que es casi siempre una comadrona, procederá á una primera limpieza embaduinándole previamente con vaselina ya pura, ya adicionada con ácido bórico, óxido de zinc ó alguna otra substancia parecida. A falta de vaselina, sirve para el caso el aceite de olivas. A lo seguido se le dará una jabonadura por todo el cuerpo, valiéndose en verano y en invierno de agua tibia á 34 grados C. y de jabón de Castilla. Una esponja ó la misma mano, facilitarán la fricción y limpieza de todo el cuerpo y de todos los pliegues de la piel. A continuación se le secará bien con una toalla, se le expolvoreará y se le envolverá el ombligo tal como he aconsejado antes de ahora.

No hace falta adicionar al agua ninguna substancia aromática, si acaso se verterán unas gotas de agua de colonia; la costumbre de añadir aguardiente de caña en gran cantidad ó de lavar á los niños con esta substancia, pura, sin adición de agua, es perfectamente inútil, ni perjudicial; no fortifican el débil cuerpo del niño y los lavatorios; antes bien, pueden marcarle los vapores que se desprenden durante la fricción. Se hará con insistencia el lavado de la cabeza, porque de lo contrario quedan en ella residuos que se aglutinan y forman la «costra láctea» estigma de suciedad, baldón para las madres y peligro constante para las criaturas.

Antes de vestirlo se le hará un reconocimiento detenido; pero á condición de no violentar, de no torturar los órganos de la criatura.

Es pernicioso, irreverente, la costumbre de introducir el dedo meñique en el recto para provocar la expulsión inmediata del meconio, la primera y negra masa fecal; suelen seguir á ella «fisuras» que son muy dolorosas. Es ridícula, ineficaz, la costumbre de comprimir la nariz con el dedo índice y el pulgar en el sentido lateral para que el niño tenga la nariz «bonita» y no sea «chato»; es torpe, inútil, la costumbre de malaxar la cabeza en distintas direcciones para darle una forma redondeada, elegante y para suprimir las cabalgaduras óseas que son inherentes al nacimiento; los huesos, por su elasticidad propia y los órganos por su crecimiento, recobran la forma natural, sin necesidad de auxilios extraños y sin adaptarse á esas efímeras y extrañas inclinaciones; por igual debe abolirse á todo trance el «ajustador», pañuelo triangular, con el cual se comprime toda la cabeza del niño para que ésta adquiera una forma circular. Todas estas prácticas, mezcla de tortura y ensañamiento, son abominables, y aunque dictadas por un amor acendrado, son de consecuencias tan funestas como grande es el error que las ha inspirado: «Comprimir la cabeza tan fieramente, cuando la naturaleza quiere holgura y libertad para el desarrollo del cerebro y deja sin ocluir las «fontanelas», esas regiones blandas del cráneo, para que pueda ensancharse el encéfalo, sin sufrir compresiones por las paredes duras y rígidas! La cabeza, cuando menos abrigada, mejor.

Vestido el niño, se le lavará la boca y se le pondrá al pecho de la madre; esto da pábulo al instinto de la succión, y el estímulo que este acto produce en el pecho materno es útil á la madre por varios conceptos. Se suprimirá la administración al niño del agua de anís, del jarabe de achicorias, de rubiarbo ú otras substancias laxantes, porque sobre estar vacíos el estómago é intestinos del niño, le irritan la mucosa intestinal, de cuyo tan sensible. No se le dará á beber más que

no puede darle con su pecho ni gota de alimento, se le procurará al niño una nodriza, ó se le dará cada dos horas una ó dos cucharadas grandes de leche de burra ó leche de cabra diluida con agua. Atendidas estas necesidades, se pondrá el niño en la cuna; se vigilará su calor, y si es época de invierno, se le calentará la cuna con algún calorífero ó con botellas; se le verá con frecuencia para asegurarse de que no hay nada que obstruya su aparato respiratorio, y se le cambiarán las ropas á medida que se vean ó se toquen mejoradas. De este modo, al nacer el ser más preciado de la creación, se protegerá su vida, se respetarán sus derechos y se le librará de esas torturas tan ineficaces, no menos crueles y duras porque estén inspiradas en un buen deseo y sean ejecutadas por manos cariñosas.

DR. MARTÍNEZ VARGAS.

El museo de Waterloo

Sic transit gloria mundi! He aquí la exclamación que espontáneamente brota de los labios al leer la noticia que da *L'Etoile belge*, de la probable desaparición del museo de Waterloo, donde con cuidado de reliquias se conservan los recuerdos de la célebre batalla.

Según el diario belga, el 3 de Septiembre y el 5 de Octubre, los notarios Ectors, de Bruselas y Bravant, de Ohain, se harán cargo del hotel del Museo y venderán en pública subasta la admirable colección histórica que posee, la única colección de objetos auténticos, cuya riqueza es bien conocida.

Formó esta colección la paciencia de un combatiente de Waterloo, el sargento inglés Cotton, tío de la dueña actual, Mme. Brewne, la cual vende al mismo tiempo que su hotel, toda la colección de uniformes de los combatientes de 1815, sus armas y otros recuerdos de la batalla que puso término al primer imperio.

La colección es única é interesa á todos los países beligerantes. Hay en ella espuelas de plata y otros objetos de uso particulares de Napoleón, sables, espadas, mosquetes, carabinas, cañanas, cinturones, cascos, teresianas, uniformes y equipos ingleses, franceses y prusianos, etcétera.

L'Etoile belge, se pregunta si es justo que en el momento en que las Cámaras belgas han pedido del Gobierno que Bélgica conserve intacto el campo de batalla de Waterloo, que se encuentra muy amenazado, contemple con indiferencia el espectáculo lamentable de la dispersión de los objetos del Museo, á los gritos de «no hay quien de más» lanzados por los encargados de vocear las pujas en el acto de la subasta.

Juicios extranjeros

L'Echo de Paris, que hace poco publicó juicios verdaderamente injustos é ineficaces contra nuestro Ejército, publica ahora la siguiente correspondencia de su redactor en Melilla.

Melilla.— Muchos países áridos he visto, pero muy pocos que ofrezcan un aspecto tan desolador como este donde españoles y rifeños se disputan la pertenencia del suelo ó, mejor dicho, del subsuelo á precio de sangre.

¿Vale la pena de ser intentada esta aventura? No es hora de discutirlo; el honor de España está formalmente comprometido ya en la empresa, y todos los detalles corroboran al observador que España no retrocederá ante ningún sacrificio; y que la guerra, que en sus comienzos pudo ser acogida desfavorablemente, suscita ahora el entusiasmo que la tradicional «guerra al infel marroquí» ha suscitado siempre en el alma española.

Desde el comienzo de las hostilidades en el Rif se han comentado, con juicios diversos y en su mayoría injustos, los hechos que se han desarrollado en la campaña.

Si las operaciones primeras de esta guerra, muy importante, pudieron ser emprendidas sin la preparación suficiente, los españoles han pagado caro, y á costa de sus actos de singular bravura, el desconocimiento de una situación más grave de lo que pudieron figurarse.

Las escasas desercciones que se han producido, debidas á la presión de agitacion políticas, han sido muy exageradas en la prensa extranjera, y no afectan en nada al honor del Ejército español, cuyo valor, puesto de manifiesto en las circunstancias más difíciles y más peligrosas,

El único reproche que pudiera dirigirse á los valientes oficiales españoles al comenzar esta campaña es el haber expuesto sus vidas con una tenacidad heroica pero que podía perjudicar al éxito del conjunto.

Pero hoy el error está rectificado, y justo es reconocer que todas las operaciones militares se efectúan con la prudencia y la sabiduría necesarias para que alcancen un seguro éxito.

En cuanto á las operaciones, se desarrollan metódicamente, teniendo en cuenta las enormes dificultades que presenta la naturaleza de este suelo africano «convulsivo» y la terquedad y habilidad de los enemigos, que saben sacar partido, lo mismo de las ventajas que les ofrece los accidentes de su país, que de la utilización de las armas de fuego que se han proporcionado.

Emboscados en sus montañas, dominan las posiciones españolas, circunscripción que ha sugerido á un oficial de ingenieros la frase siguiente: «Estamos —me decía— en una situación análoga á los que después de asaltar una casa y penetrar en el patio se les hace fuego de fusilería por las ventanas.»

Verdad es que la artillería, especialmente las admirables baterías que con rapidez prodigiosa han construido en menos de un mes para España nuestros talleres de la fábrica Schneider, comienzan á prestar importantes servicios, pero los muros del edificio son de roca á toda prueba y empresa ardua será la de barrer el terreno para favorecer el avance de las tropas.

En esta campaña, que recuerda los momentos más graves de la conquista de nuestra Kabilia, se advierte la falta de tropas indígenas, debidamente organizadas y disciplinadas como nuestros «goums» y nuestros «spahis», porque los rifeños utilizados no pueden infundir gran confianza y su acción entorpecería la del ejército, cuyos soldados, poco conocedores de este país, operando en una región árida, tienen que sufrir las inclemencias del clima y desenvolverse sobre un terreno abrupto y hostil.

A pesar de ello, es preciso reconocer que estos soldados jóvenes no dan muestra de ese descorazonamiento que en algunos periódicos se ha pretendido reflejar.

Tanto los oficiales, como los soldados, están poseídos de entusiasmo y alegría. Esta es la verdad.

De todas partes de España los oficiales solicitan unirse al ejército de operaciones en Africa y la juventud aristocrática, desdeñando la exención del servicio militar que la redención á metálico les concede, se alistán en los regimientos que hay en Melilla.

En esta plaza militar se encuentran actualmente grandes de España, como el duque de Zaragoza, el de Medina de Rioseco, el marqués de Valdecerrato y otros que visten el uniforme de rayadillo del soldado.

El alistamiento continúa, y es un feliz augurio para toda esta juventud, porque de los combates sostenidos por los hijos del pueblo y los de la aristocracia, unos al lado de los otros, no puede surgir más que un bien para España.

No dudo que, cueste lo que cueste, los soldados de España someterán á los rifeños, espero que con esta campaña los soldados ganarán para España la península de Tres Forcas, posesión indispensable para la seguridad de su colonia, y uniéndome á los patriotas españoles, deseo, de todo corazón, que esta dura prueba sirva para que el país consiga todas las reformas que espera y todo el bien que deseo.

A. DUBLAISL.

JUNTA DE DAMAS

Suscripción á beneficio de los soldados heridos y familias de los muertos en la campaña de Melilla:

Cos de Gracia	
	Pesetas
Suma anterior	2.625 56
Pilar Bagur	0 25
M. S.	0 50
Antonia Florit	5 00
C. P.	31 00
Josefa Ramona	0 15
Francisco Coll	0 10
C. S.	0 10
R. P.	0 15
Benita Pons	0 05
Magdalena Andreu	0 20
Antonia Olives	0 50

Antonio Taltavull	0 35
Magdalena Pons	0 10
Bartolomé Buls	0 10
Francisco Dalmeida	0 25
Bartolomé Bals	0 20
Catalina Olives	0 15
Cristina Gorrés	0 15
Juan Carreras	0 10
Francisca Cánovas	0 25
Domingo Vidal	0 50
N. N.	0 10
Antonio Mercadal	0 20
M. N.	0 10
Benito Huguet	0 10
Juan Cardona	0 10
Juana Orfila	0 25
Gabriel Monjo	0 20
Margarita Capella	0 25
Margari Pons	0 50
Fobres del Hospital Civil	6 00

JUSTAS QUEJAS

Un periódico ultra reaccionario, «El Correo Catalán», comentando los sucesos de Barcelona, lamenta la pavididad de los católicos ante el ataque á lo que debiera serles más caro.

Y dice: «En dónde estaban aquellos millares de hombres y mujeres que en la paz se ofrecían al pastor de su parroquia y se evaporaron. Y pensar que con veintidós de ellos en cada iglesia y santuario había de sobras para imponerse á las turbas y evitar lo que ha sucedido!»

¿Cómo se explica esa fase bochornosa que acaba de presentar el catolicismo fervoroso, jamás desmentido, de la gran mayoría del pueblo barcelonés?

El don de lo práctico ha faltado á los católicos, deteniéndose exclusivamente en cosas de las que se pudiera prescindir.

He visto, como en romería nutrida, grandes masas que cantando himnos de fe y esperanza acudían al templo, al santuario, y la multitud apiñada bajo aquellas bóvedas escuchaba con recogimiento la palabra de un sacerdote. Cuando el templo divino, con su arte, vasos sagrados, imágenes y hasta un ministro, cuando bibliotecas, escuelas, asilos, etc., iban á ser consumidos por las llamas, y paseadas las cenizas sagradas por las furias para que se completase la profanación, ni hemos visto romerías, ni oído himnos que acreditaran aquella fe y esperanza de que antes la multitud blasonaba. Estaban las casas del Señor, y en algún punto el mismo Señor, solas, bien solas, como el divino Salvador en el huerto de la agonía esperando el momento en que se consumara la más grande de las iniquidades.»

Tiene razón «El Correo Catalán». Cristo no debe haber quedado satisfecho de sus huestes.

Puede, sin embargo, disculpárselas su natural confianza en el milagro, que de seguro esperarían, y no era lógico que se adelantasen á una intervención sobrenatural tan indicada en aquellos instantes. Quizá les pareciera mal disputar con acciones humanas el mérito de las divinas.

Los amigos y los milagros, se dirían, deben ser para las ocasiones.

Crónica local

En nuestro número de ayer publicamos unas declaraciones del general Weyler hechas á un redactor del diario conservador *La Almudaina*, de Palma de Mallorca.

Hoy hemos encontrado el siguiente escrito en *La Tarde*, de la misma ciudad, en el que, como verán nuestros lectores, el general Weyler intenta desautorizar lo dicho por el redactor del primero de los periódicos citados:

«*La Almudaina* de anteayer publica ciertas declaraciones puestas en boca del general Weyler. Nosotros, con objeto de informar debidamente á los lectores de *La Tarde* acerca de lo que pudiera haber de cierto en las manifestaciones que se atribuían al ilustre Marqués de Tenerife, nos trasladamos ayer tarde á Son-Roca donde el General veranea.»

El General Weyler nos recibió con exquisita cortesía, y al manifestarle cuales eran nuestros deseos, el ex ministro de la Guerra se expresó en los siguientes términos:

bicar las manifestaciones que me atribuye un periódico de esta localidad.

A su autor le dejo toda la responsabilidad que en las mismas pudiera haber, pues ellas son tan equivocadas como las que publicó en otra ocasión.

El General Weyler se propone salir uno de los días de la semana próxima para Madrid donde permanecerá breves días regresando luego á Palma hasta los últimos días de Septiembre.

Satisfechísimos somos de la estancia del General por las atenciones que de él recibimos.»

Esta noche á las nueve celebró sesión de segunda convocatoria el Ayuntamiento de esta ciudad por no haberla podido celebrar el lunes por falta de número de concejales.

En la reunión celebrada anoche en las Casas Consistoriales por la Comisión de festejos del Ayuntamiento y la Junta Provincial de la Liga Marítima, fueron acordadas las condiciones que deben regir en las regatas que se verificarán el día ocho del actual, festividad de la Virgen de Gracia.

Además de las de guayos y misticos, se señala un premio consistente en un objeto de arte para una regata de falúas militares y dos premios en metálico para traineras que monten catorce remos.

Ante el Juzgado Municipal de la villa de Alayor contrajo ayer matrimonio civil nuestro estimado amigo don Juan Sintés con la distinguida señorita doña María Lambias.

Fueron testigos del acto nuestros amigos don Francisco Salóm y don Serafin Alsina.

Los novios salieron para el pintoresco pueblo de Fornells donde cuentan permanecer algunos días.

Reciban nuestra enhorabuena.

Hoy han reanudado las clases las escuelas municipales de esta ciudad y su término.

Carga embarcada en el vapor «Isla de Menorca» para Barcelona:

23 sacos habas; 77 bultos muebles; 14 jaulas aves; dos jaulas conejos; 2 jaulas palomos; 15 cajas y 8 paquetes calzado; 3 cajas quincalla; 1 caja tejidos; 2 bultos maquinaria; 1 pieza marmol; 15 bultos monederos; 3 cajas langostas; 1 cajón huevos.

Ayer llegó á nuestro puerto un barco de vela, procedente de Valencia, con cargamento de patatas, cebollas y melones.

El patrón del referido barco nos participa que se venderán las patatas al precio de cinco pesetas y las cebollas al de cuatro pesetas el quintal.

La Junta local sobre plagas del campo ha quedado constituida en la forma siguiente:

Presidente
Don Antonio Victory y Taltavull.

Secretario
Antonio Vidal y Villalonga.

Vocales
Guillermo Oives Soler
Pedro Mir y Mir.

Durante el finido mes de Agosto, en el Juzgado Municipal de esta ciudad ha ocurrido el movimiento siguiente:

Nacimientos 32
Defunciones 12
Matrimonios 7

El vapor correo «Monte Toro» es esperado en nuestro puerto procedente de Barcelona y escalas entre una y dos de esta tarde.

MATADERO

Reses sacrificadas el día 25 de Agosto. 1 vaca, 107 kilos, San Bertumeu, (Alayor); 1 ternera, 116 id., Son Salobre, (Mercadal); 1 id., 139 id., Pedro del Fluri, (Mercadal); 1 id., 101 id., Murellet; 1 id., 180 id., Torre del Rey Nove, (Villacarlo); 2 carneros, 33 id., Miguel Surreda; 4 id., 41 id., Bellavista, (Mercadal); 6 cabras, 43 id., Se Bufera, (Fornells).

Día 26. — 1 buey, 246 kilos, Juan Mercadal, (Alayor); 1 ternero, 101 id., Bellavista, (Mercadal); 1 ternera, 145 id., Se Terra Rocha, (Ferrerías); 1 id., 91 idem, Murellet; 1 id., 100 id., Son Salobre, (Mercadal); 1 carnero, 12 id., Son Salobre, (Mercadal); 4 id., 46 id., Bellavista, (Mercadal); 2 id., 22 id., Binilleut Vey; 3 cabras, 23 id., Se Bufera, (Fornells).

Día 27. — 1 buey, 261 kilos, Santa Catalina; 1 vaca, 177 id., Hort del Cauí, (San Luis); 1 ternero, 153 id., Noria de la Plana; 1 id., 96 id., Estancia del Barón de Binimusem; 1 ternera, 97 idem, Murellet; 1 id., 111 id., Pedro del Fluri, (Mercadal); 1 id., 64 id., Son Salobre, (Mercadal); 2 carneros, 32 id., Son Salobre, (Mercadal); 1 id., 11 id., Casulá de Binicalaf; 2 id., 36 id., Ne Chencha de Musuptá Nou; 2 id., 18 id., Bellavista, (Mercadal); 2 id., 31 id., Biniperrell des Churigué; 2 cabras, 12 id., Se Bufera, (Fornells).

EDICTO

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

Arbitrio municipal sobre los perros correspondiente al año 1909. Don Pedro Pons Sitges, primer teniente encargado accidentalmente de la Alcaldía de esta ciudad. Hago saber: Que en virtud de lo acordado por este Ayuntamiento en sesión celebrada el día de ayer queda desde esta fecha hasta el día quince de Septiembre próximo expuesto al público para efectos de reclamación en la Secretaría municipal el padrón formado para la cobranza del referido arbitrio. Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados. Mahón 24 de Agosto de 1909.—Pedro Pons Sitges.

CASINO «EL CONSEY»

Se convoca Junta general extraordinaria para el domingo 5 del corriente a las once y media de la mañana para tratar de la próxima temporada de funciones y resolver lo que se crea conveniente.—Mahón 1.º de Septiembre de 1909.—P. A. de la J. D.—El Secretario, Juan Serra.

PÉRDIDA.—Ayer en la calle del Doctor Orfila se extraviaron once sellos de peseta. Se suplica a que los haya encontrado se sirva presentarlos en esta imprenta.

Sidi-Ahus, llegando a las siete y media, después de sostener ligero tiroteo. Su misión era castigar a los de la cabilia de Beni-Katen que son hostiles, habiendo conseguido su objeto, incendiando varias casas para castigarlos.—En zoco El Arbá batería montada hizo fuego casas cabilas Lehem-Lehedara, donde se ocupaban moros tiroteaban campamento, destruyéndolas, sin que ocurra novedad.—Tampoco la ha habido en convoy de hoy.—Ha quedado restablecida comunicación telegráfica con Chafarinas, que se hallaba interrumpida averías.»

Lo que he dispuesto se publique para general conocimiento. Mahón 31 Agosto de 1909.—El Delegado del Gobierno, Emilio Linares.

Noticias de todas partes

Discusión actualmente inoportuna

Comunican de Atenas que, a pesar de las instancias de la Puerta Otomana, no están dispuestas las grandes potencias a volver a tratar ahora de la cuestión cretense, pues consideran que pasada la reciente crisis es mejor dejarla en suspenso, procurando únicamente que en aquella isla se respete el statu quo.

Dentro de pocos días se reembarcarán las tropas internacionales que desembarcaron en La Canea para arriar de allí la bandera griega.

Ha causado honda sensación en Grecia la llegada a Milo, en el Mar Egeo, de una formidable escuadra inglesa formada por trece buques de combate.

Noticias de Turquía

Reina en Turquía, desde el acto de arriarse en La Canea el pabellón griego, respecto de Grecia, la calma más absoluta, sin exceptuar en esto al partido militar, que ha acordado junto con el gobierno dar las gracias a las grandes potencias protectoras de Creta por su manera de obrar respecto a aquella isla. Pretende la prensa otomana que en esa cuestión ha tenido brillante éxito la enérgica al par que digna y mesurada política otomana, que está dando ya sus frutos, pues enseñará a los cretenses a respetar sus compromisos. Opina además aquella prensa, que por muy satisfactorio que sea a los turcos lo de la bandera griega en Creta, queda el asunto en pie, ó sea sin arreglar definitivamente, pues están manifestando demasiado claramente los isleños que están prontos a aprovechar todas las oportunidades que se les ofrezcan para realizar su propósito de ser anexionados a Grecia, y que es en consecuencia necesario que ó Turquía, ó las grandes potencias, arreglen cuanto antes tan peligroso asunto.

Austria y Rumania

Telegrafian de Constantinopla que en ciertos círculos políticos de aquella capital se ha tenido noticia de la existencia de negociaciones secretas entre los gabinetes de Viena y Bucarest, con el propósito de ajustar un convenio militar, ignorase aún con que objeto político. La noticia ha causado viva alarma en la capital turca.

Terrible ciclón en Haili

Dice un telegrama de Port-au-Prince, que en la mañana del lunes último pasó un violento ciclón por las poblaciones de Mole, Saint Nicholas y otras, causando en ellas enormes estragos materiales, y se ignorá aún si hay algunas víctimas. Las olas del mar parecían, a impulsos del huracán, altas montañas, derrumbándose sobre las costas. Desbordáronse, además, los ríos, arruinando gran número de viviendas.

Noticias de Berlín

El lunes próximo se inaugurará, durando hasta el sábado siguiente, en uno de los edificios anexos al Parlamento de Berlín, el Congreso...

que, se asegura, es cosa digna de admiración por no haberse visto jamás cosa más completa. Las sesiones, que serán diarias, las presidirá el ministro de Instrucción pública. Queda ahora, oficialmente averiguado, que la niña enferma que tanta alarma produjo creyéndose que era un caso de cólera moro, se encuentra en el hospital Virchow casi completamente curada de unos cólicos comunes producidos por el riguroso calor reinante.

Registros domiciliarios

Madrid 28.—Está confirmado que la policía de esta capital ha practicado numerosos registros domiciliarios en casa de algunos elementos avanzados.

La policía había recibido condenencias de que en esas casas se habían ocultado papeles comprometedores referentes a los sucesos de Barcelona y quiso encontrarlos.

Pero, a pesar de todas sus diligencias, esos papeles, si existían, no han aparecido por ningún lado.

La policía oculta estos hechos para no hacer público su fracaso.

Inundaciones en Australia

En Australia se han producido grandes inundaciones, que han arrasado comarcas feracísimas.

En Melbourne las aguas han levantado las líneas férreas en una extensión de muchos kilómetros, por lo cual se han interrumpido las comunicaciones.

En Brokenhill se ha recogido un granizo que pesaba media libra.

En Clunes se hundió un puente cuando pasaba un tren, quedando suspendido en un abismo de 50 metros de profundidad tres vagones.

Después de muchos esfuerzos se consiguió salvar a los tripulantes. Las pérdidas son enormes.

Las cacerías de Roosevelt

Un millonario de Chicago, Mr Boyce, propietario de dos periódicos, deseoso de llamar la atención del público hacia la campaña cinegética del expresidente Mr. Roosevelt en el Africa del Sur, ha decidido procurarse interesantes fotografías de los paisajes, de las fieras, de las madrigueras de éstas, etc., y para lograrlo ha contratado por un año a Mr. Lawrence, conceptuando como el príncipe de los fotógrafos norteamericanos, y le pagará cien dollars por día.

El artista está organizando una expedición en toda regla, y prepara globos cautivos, cometas especiales y aparatos de precisión para luz de magnesio. «La expedición costará cien mil dollars, dice Boyce, pero reunirá la más hermosa colección de cuadros de la fauna y flora africanas, y de las costumbres de las bestias feroces.»

Llevará el fotógrafo tres globos, 23 cinematógrafos, 40 cometas, cuatro kilómetros de películas, 6.000 placas, y de los demás elementos cantidades en armonía con las cifras citadas.

Congreso internacional de minas y metalurgia.

A fines de Junio de 1910 se celebrará en Dusseldorf un Congreso internacional de Minas, Metalurgia, Geología y Mecánica aplicada.

El último Congreso celebrado en Lieja tuvo lugar en 1905, habiendo alcanzado un éxito grandísimo, y es de esperar que el que se celebre el próximo año no lo tenga menos, pues importantes países mineros y metalúrgicos han ofrecido sus representantes, los cuales darán cuenta de interesantes trabajos.

Las adhesiones se dirigirán a «Arbeitsausschuss des Internationalen Kongresses Dusseldorf», 15 Jacobistrasse Dusseldorf.

El Raisuli está apurado

Noticias llegadas de Tanger comunican que el Raisuli, que se había refugiado en las kabilas de Beni-M'sar, se encuentra muy alagado, pues teme que los moros le hagan traición.

Ha dado órdenes muy severas a sus amigos para que vigilen a las notables de estas kabilas, no sea que traten con sus enemigos de su entrega.

del territorio recuperado por los moros que le protegen momentáneamente.

La canoa misteriosa

Madrid 28.—En Tolón ha ocurrido un suceso misterioso que ha causado cierta preocupación a los marineros. Cuando el acorazado «Condé» hubo efectuado sus ejercicios de tiro sobre el «Jena», se vio avanzar a toda velocidad a una canoa automóvil, de la cual, appena estuvo cerca del buque, se destacó un hombre con una máquina fotográfica, fotografiando los efectos de los proyectiles sobre la coraza.

Inmediatamente la canoa automóvil cambió de rumbo, desapareciendo en alta mar.

Un remolcador que salió a perseguirla regresó al puerto sin haber adelantado nada.

El asunto del día

Es la conquista del espacio, pues todo el mundo tiene dirigida su atención en el aeróromo de Betheny y en Rheims.

Hasta recibir más noticias de aquel lugar, tenemos que mister Glenn H. Curtiss con el único aeroplano norteamericano que se ha presentado en Betheny batió el «record» de la velocidad, recorriendo un trayecto de 10 kilómetros en 8 minutos 35 3/5 segundos, representando una velocidad media de 69 kilómetros 821 metros por hora, superando así el «record» que pocas horas antes había batido Mr. Louis Blériot ó sea 10 kilómetros en 8 minutos 42 1/5 segundos, equivalente a una velocidad de 68 kilómetros 965 metros por hora, resultando que el de mister Curtiss es el aeroplano más rápido de cuantos hasta el día se han presentado en el mundo.

Otro punto de mucho interés lo tenemos en el hecho de haber realizado mister Paulhan en un biplano sistema ó tipo Voisin una volada de 1 hora y 10 minutos, batiendo así en Rheims el «record» de la duración. Recorrió una distancia de 56 kilómetros.

Según los peritos, es probable que la copa internacional de la aviación la ganen ó Blériot ó Curtiss.

Parece que las máquinas para volar, tipo Wright, estuvieron de desgracia.

Suscripción iniciada por la Comisión de la Cruz Roja del partido de Mahón para allegar recursos a favor de los reservistas y de los soldados y paisanos muertos y heridos en nuestro ejército de operaciones en Marruecos.

Table with 2 columns: Name and Amount in Pesetas. Includes Suma anterior (1.384'50), Don José Carreras Tudurí (4'00), Sociedad Automóviles de Menorca (5'00), Manuel Beltrán y C.ª (2'00), Sebastián Timoner, de Alayor (1'00), F. J. C. (1'00), Mateo Terrés y C.ª (5'00).

SE ADMITEN DONATIVOS

En el domicilio social de la Cruz Roja (Ateneo Científico Literario y Artístico), en el de la comisión de Mercadal y en el de la redacción de todos los periódicos de esta isla.

COTIZACION OFICIAL

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Madrid 31, 16'00; 97% interior (85,15); 57% amortizable (000'00); Banco de España (000'00); Tabacos (383'00); Paris vista (9'10 a 9'25); Londres vista (27'47 a 27'49).

SEMÁFORO DE BAJOLÍ

Barómetro 750'4; viento Nordeste fresco; marejada chubascoso.

LA MARÍTIMA

Compañía Mahonesa de Vapores

Habiendo recibido orden terminante de la Autoridad Civil de esta Isla para que no se despache pasaje alguno en los vapores de esta Compañía sin que presente al despacharse su cédula personal, nos vemos en el caso de hacerlo público para conocimiento de los señores pasajeros con el fin de que se provean de dicho documento sin el cual no podríamos facilitarle pasaje.

Mahón 21 Agosto 1909.—Por la «Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores, El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

Ultima hora

Al entrar en máquina la presente edición no hemos recibido la conferencia telegráfica que nuestro corresponsal en Barcelona debe haber de-

Servicio Telegráfico DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

(Edición de anoche) Barcelona 31, 9'00.

Llegada de Martitegui

Dicen de las islas Canarias que ha llegado a Tenerife el nuevo Capitán General de aquellas islas señor Martitegui.

En el muelle esperaba inmenso gentío que acompañó al general hasta su alojamiento en medio de una continua ovación. Los diarios de Tenerife se congratulan de que haya sido nombrado para el referido cargo un militar tan prestigioso como es el señor Martitegui.

La columna Larrea

Ha regresado a Cabo de Agua la columna del coronel de Estado Mayor señor Larrea después de haber recorrido un buen espacio de terreno, llegando hasta el Muluya.

Durante su excursión sostuvo pequeños tiroteos con grupos moros que se retiraban después de haber hecho fuego contra nuestros soldados.

Del Peñón

En el Peñón continúa el fuego de los rifleños contra aquella guarnición. Ayer resultó herido el artillero José Garra.

Escaramuzas

Numerosos grupos de rebeldes situados en las vertientes del Gurugú, hicieron un nutrido fuego contra el campamento español.

Contestáronles las baterías del Hipódromo y del fuerte de Camellos, durando el fuego un buen rato, pues los rifleños, despreciando los disparos de nuestros cañones, continuaban en sus puestos.

Mientras duraba la escaramuza fondeó el vapor «Menorquín».

El convoy que marchó a aprovisionar la guarnición que defiende el primer blockaus fué hostilizado por el enemigo, encargándose de defenderlo las baterías de Sidi-Musa.

Otro convoy que marchaba a la Restinga fué también tiroteado.

Conducción de heridos

El vapor «Menorquín» saldrá en breve de Melilla conduciendo algunos heridos a Valencia.

El teniente coronel Prieto Ha llegado a Madrid el teniente coronel don Manuel Prieto Valero del

resultó herido en el terrible combate del día 27.

El señor Prieto se halla ya casi restablecido de las heridas que sufrió.

Periódico suspendido

Dicen de Valencia que por orden gubernativa ha sido sellada la maquinaria con que se efectuaba el tiraje del diario republicano «El Pueblo» cuya publicación ha sido suspendida por haberse negado a satisfacer una multa que le fué impuesta.

«El Pueblo» era el órgano del partido blasquista y estaba dirigido por el diputado don Félix Azzati.

Fuego eficaz

Los cañones Schneider que se emplazaron recientemente en el zoco El Arbá, han roto el fuego contra el enemigo, dando sus disparos muy buen resultado.

(De esta edición)

Lotería Nacional

Barcelona 31, 17'00. (Recibido hoy a las 8'50.)

Celebrado el sorteo de la Lotería Nacional, han resultado premiados los números siguientes:

Con 100.000 pesetas 4867 Barcelona-Pamplona-Madrid.

Con 60.000 pesetas 23016 San Sebastián-Salamanca-Barcelona.

Con 20.000 pesetas 23710 Barcelona-Lucena-Zaragoza.

Con 1.500 pesetas 17648 4291 30106 19264 1120 28500 13837 11084 21452 17852 1547 9576 13415 9239 19186 30160 27432 11226 Felanitx.

Telegrama de «La Marítima».

Barcelona 1.º, 8'00. «Isla de Menorca» fondeado sin novedad a las cinco y media.—Ginart.

TELEGRAMA OFICIAL

Delegación del Gobierno de S. M. en Menorca

«El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación con fecha 30 del corriente me ha dirigido lo siguiente.

«Melilla 30 Agosto 1909 a las 21'20. Alhucemas y Peñón ha continuado fuego lento como en días anteriores, sin más novedad que un artillero del Peñón contuso.—Esta madrugada a las tres salió coronel Larrea Cabo de

A LOS CICLISTAS EN GENERAL

GRAN OCASION

de 20 bicicletas con cámaras, cubiertas nuevas y freno contra-pedal y con sus accesorios correspondientes al precio de ellas desde ciento, á ciento veinticinco pesetas.

Dirigirse al ciclista A. R. B. (italiano).

Puente del Castillo, núm. 19.-Mahón.

Agencia "La Argentina"

Despacho de carga -- España Ultramar y Extranjero

Paquetes Postales para las Américas

Rambla Santa Mónica 33, y Plaza de la Paz.-BARCELONA

Se acaba de establecer un nuevo servicio de encargos de domicilio á domicilio desde Barcelona á Ciudadela y vice-versa, contando con medios para servir con prontitud y economía.

Los encargos podrán entregarlos ó avisar para recogerlos en CIUDADELA, á Juan López, calle Alfonso XIII, 48.

BARCELONA, á Pedro Puigdemolas, Rambla Santa Mónica 33, y Plaza de la Paz.

Centro de Enseñanza

Plaza Arravaleta, 9.-Mahón.

Sección de clases especiales

Conferencias individuales y colectivas

Preparación para el ingreso de Academias Militares, Ayudantes y Sobrestantes de Obras Públicas, maquinistas, Peritos Mecánicos y Electricistas, Telégrafos, Correos, Comercio, etc., por

DON MATEO FONTIRROIG

y el Capitán de Ingenieros

DON RAMÓN TAIX

EN COLABORACIÓN CON OTROS PROFESORES

Es del dominio público el éxito obtenido por nuestros alumnos en el transcurso de más de doce años que tenemos Academia. Han ingresado en Infantería, Artillería y en Ingenieros.

En la última convocatoria ingresaron dos alumnos de esta Academia: uno en Infantería con el número 10 y otro en Ingenieros.

Preparados por el señor Taix: uno en Ingenieros y otro en Artillería habiendo obtenido los números cuatro y tres respectivamente.

Los alumnos de las clases de primera ó segunda enseñanza de este Centro al pasar á cualquier grupo de las especiales tendrán ocasión de apreciar las ventajas del METODO-ACTIVO que procuramos seguir siempre, y además ha ems alguna concesión en el pago de honorarios, en particular, á los que estudien para Maquinistas, Telégrafos, Correos ó para Comercio.

Persianas

fantasia cadenilla y tejidas. Se encargan dando las medidas en la estería de LUIS MAS, calle Deyá n.º 5.-Mahón.

Consultorio médico quirúrgico

Calle de Anunciay, 16

Dirigido por los médicos

D. Baltasar Tomé Ortiz
Especialista

en Partos y Enfermedades de la Matriz

D. Mariano de Alba de Gimo
Especialista

en las enfermedades de las vías urinarias

Horas de Consulta

De 11 á 2 y de 4 á 7.

Precios.—2.50 consulta.

Martes y sábados de 2 á 4 gratis para pobres.

CRIADO.—Se necesita uno en el casino-La Unión que esté bien enterado de los servicios de dependiente de café y al mismo tiempo que sepa algo de cocina. Pa á informes y condiciones, diríjase al conserje del casino.

PARA VENDER.—Lo está una galera nueva de seis asientos. Para informes, diríjase en Villa-Carlos, calle de la Iglesia, número 51.

HUÉSPEDES.—Se desea encontrar hospedaje á todo estar en una casa particular que pueda ofrecer precios relativamente módicos.

Miel PURA de Menorca

APIARIOS ANDREU

Extra fina, al por menor, á ptas. 0.85 ó sean 34 céntos de esc. la lib. de 400 gr. Case superior, al id. á ptas. 0.75 ó sean 30 céntos de esc. la lib. de 400 gr.

Tienda de don Francisco Pons (a) Cap-blanc, Cifuentes núm. 25, esquina calle del Pino

NOTA.—Debido á la gran sequía, ser los calores muy evaporantes y la flora escogida este año; la miel es sumamente espesa, fina y en reducidísima cantidad. Así es que los aficionados á saborearla líquida, de no proveerse cuanto antes, se verán privados de este delicia, pues toda la que no está adulterada (con glucosa, agua ó mieles inferiores) estará cristalizada (hecha azucar) dentro de poco—cuya miel en terrón tanto aprecian los turroneros para productos legítimos; no obstante.

Al por mayor; calle de Isabel II, 29. MAHÓN.

Continental

Fábrica universalmente reputada de primer orden en la fabricación de neumáticos para automóviles y bicicletas.

Agencia con depósito en esta isla á precios de fábrica.

L. Miquel Preto

Arravaleta, 18. Mahón.

¡¡ GRAN REVOLUCIÓN !!

¡¡ NUEVO INVENTO YANKI !!

Máquina de escribir por 25 duros

THE AMERICAN NEW

La nueva máquina "The American New" por su sencillez, solidez y fácil manejo, por su poco peso, por su corrección y claridad en la escritura, por su facilísima composición, es la competidora de cuantas existen en el mercado.

Un niño de diez años la manejará perfectamente á la hora de hacer práctica.

No tiene teclado, ni letras de cautchou, ni resortes, ni palancas, etc... Piezas todas estas, que necesitan recomposición y cuyo coste, es casi tan caro como el de una máquina nueva.

Nuestra máquina, basta á toda persona diez minutos de práctica para saber escribir con ella.

Su peso de 2 y 1/2 kilogramos la hace transportable con facilidad, adquiriéndola, por todas estas condiciones, los viajeros de comercio.

Es utilísima y práctica en toda casa comercial y no tiene rival para todo particular por su sencillez y poco precio. ¿Por qué pagar por una de las demás máquinas 600, 800 ó 1.000 pesetas, cuando por 25 duros estáis perfectamente servidos? Vedlas y os convenceréis.

Agente exclusivo en Baleares: MANUEL BELTRÁN, Hijo.

Talleres de P. Sturla

Calle Castillo, núm. 27.-MAHÓN

AFICIONADOS:

En estos talleres encontraréis toda clase de productos químicos, preparaciones hechas para la fotografía, como igualmente placas y papeles sueltos ó al por metro. También encontraréis quien os hace á cualquier hora toda clase de operaciones del uso, como son cargar y descargar los aparatos, revelar, impresionar copias, etc. Encontraréis también los que tengan afición al arte, máquinas fotográficas, de ocasión, en perfecto estado y bajo prueba á precios relativamente baratos.

NOVEDAD

Postales dobles de vistas de Menorca en fotografía solo á 35 ptas. una. También las hay de sencillas al bromuro á 0.15 una, fototipia en color á 0.10 una y com. Próximamente se abrirá un nuevo muestrario de postales variadas y vistas de Menorca en diferentes tamaños en la Plaza del Carmen, las cuales irán anotadas con Se hacen retratos en postales y demás tamaños á precios sin competencia.

EL CRONOMETRO!

Relojería de LAZARO PASTOR

Castillo, 2

En este establecimiento se arreglan toda clase de relojes por finos y complicados que sean.

También se componen máquinas de escribir, gramofonos, cajas de música, etc., etc.

Se hacen toda clase de gravados.

Las composuras de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia.

Nuevo Taller de carpintería y ebanistería

Calle de la Infanta, número 176-A

En dicho establecimiento se admitirán toda clase de trabajos del ramo. Se construyen ventanas desde 7 palmos en adelante á 5 pesetas palmo si son de madera de pino, y á 4.75 si son de abeto.

Se pintará y empapelará á domicilio á precios módicos.

Se reciben encargos en la calle de Cifuentes, número 16.

LA PARCELONESA

Taller de Corsetería á cargo de

MARIA RODAMILANS DE GASSO

Habie ido recibido esta industrial los últimos modelos de corsés, de París y Barcelona, tiene el gusto de ofrecer á su clientela cuantas novedades existen en el ramo; comprometiéndose desde luego á confeccionar los elegantes

- Corsé Reina Victoria (último modelo).
- Id. forma recta Inglesa (modelo 1908).
- Id. forma recta Parísien (modelo Abril 1909).
- Id. forma recta Princesa (modelo Barcelona de 1909).
- Id. La Sultana.
- Id. forma Cinturón (modelo 1908).
- Id. Imperial.
- Id. forma elegante.
- Id. forma Parísien.
- Id. forma Emperatriz.

Mariposas. Fajas ventrales, para contener la obesidad y tirantes para evitar la carcazón de espaldas.

Asimismo puede ofrecer un buen surtido de ligas para corsés forma recta desde UNA PESETA el par.

Deyá, 1.-Mahón

EN VENTA.—Un carruaje para la venta de vino, otro para conducir sillares y un torno-cedazo, todo á un precio módico. Para informes dirigirse al caserío de Torret, número 26.

LA VELERA MAHONESA

Participa á sus múltiples cargadores que el Pailebot Unión la primera decena de Setiembre se hallará en Valencia á la carga para esta.

Para informes y demás en Valencia señores Lillo Hermanos y en esta Miguel Estela Nueva 38.

VENTANAS.—Se desean adquirir seis usadas en buen estado de 7 y medio á ocho palmos.

En esta imprenta informarán.

EN VENTA.—Un bote para pescar en muy buen estado, de 26 y medio palmos. Informes, calle Mayor, número 19, Villa Carlos.

PARA VENDER.—Lo está la tienda de comestibles de la Plaza Arravaleta n.º 3.

Para informes en la misma.

ACCIONES de la Compañía de vapores «Isleña Marítima». Deseo vender algunas acciones. Informará el señor Faronj.

BUENA OCASION.—Se venden algunos muebles. Informarán en la calle de San Blas, número 23.

CRIADO.—Se ofrece uno para casa particular. Buens informes.

La Voz de Menorca

Edición de la noche

Mahón, miércoles 1.º Septiembre de 1909

Suplemento al núm. 868

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

Barcelona 1.º, 11'30.
(Recibida á las 5'00.)

La prensa alemana

La prensa militar de Alemania publica artículos excitando á las potencias á solucionar el conflicto de Marruecos.

Los ingleses

En el Parlamento inglés el ministro de Negocios Extranjeros pronunció un discurso diciendo que Inglaterra se asociará á la acción de las potencias contra las barbaridades cometidas por el sultán Muley Hafid con los prisioneros que cogió en los últimos combates sostenidos con las fuerzas del Roghi.

Movimiento de fuerzas

Ha llegado á la Restinga la brigada del general San Martín compuesta de los batallones de Wad-Ras, las Navas y Saboya.

Después de un breve descanso marcharán al zoco El Arbá.

Seguidamente se les reunirán las fuerzas de la división Orozco asumiendo este general el mando de la columna.

Buenas posiciones

Se han emplazado algunas baterías de montaña las cuales dominan por completo á Nador.

Aprovechando estas ventajas se atrincherará la referida posición, artillándola con piezas de regular alcance, para batir los atrincheramientos de los rebeldes.

El poniente

Dicen de Melilla que vuelve á reinar fuerte viento poniente, levantando grandes nubes de polvo, con lo que la atmósfera se hace irrespirable.

Los soldados que marcharon á proteger el convoy de aprovisionamiento, tuvieron que proveerse de gafas para defenderse del polvo que les cegaba.

Los moros en la ratonera

Junto á la línea del ferrocarril, donde acuden los moros durante la noche para recoger los cartuchos vacíos que tiran nuestros soldados, se preparó una mina.

Los moros cayeron en el carlito, pues cuando había varios de ellos en

el indicado sitio, ocurrió una terrible explosión que mató é hirió gravemente á muchos de ellos.

Desembarque de Camellos

Ha llegado á Melilla un vapor francés conduciendo á su bordo cien camellos argelinos de los que se habían pedido para el servicio de nuestro ejército.

Tan pronto como los hayan desembarcado comenzarán á trabajar.

En el campo enemigo

Dícese que muchos moros procedentes de las mehallas de Muley Haley que fueron disueltas, han ido á reforzar la harka.

Ignórase el paradero del cabecilla rebelde El Chaldy, suponiéndose que se halla en Fez haciendo trabajos para obtener el apoyo de Hafid para los rifeños que combaten contra España.

El Mizzian se ha puesto al frente de la harka, organizando las defensas en Benibuifru y Abdel Kader.

Los moros prosiguen con actividad los trabajos fortificando sus posiciones de Nador, donde han construido varias líneas de trincheras.

Los españoles de Méjico

La colonia española de Méjico organiza una guerrilla para marchar en breve á ponerse á las órdenes del general Marina.

Los que se alisten en dicha guerrilla se costearán el equipo.

Un combate

En el zoco El Arbá ha tenido lugar un combate entre las fuerzas españolas que se hallan en aquella posición y numerosos grupos de rifeños.

Estos atacaron las avanzadas, acudiendo en seguida fuerzas de socorro y jugando los cañones Schneider, los cuales causaron terribles efectos en las filas de los enemigos, los cuales se retiraron maltrechos y escarmentados.

Por nuestra parte tuvimos que lamentar tres heridos.

TELEGRAMA OFICIAL

Delegación del Gobierno de S. M. en Menorca
El Exmo. Sr. Ministro de la Gober-

nación en telegrama que acabo de recibir me dice:

«Melilla 31, 22'35.

En Peñón después ligero tiroteo anoche no ocurre novedad y en Alhúemas, según comandante militar, se hicieron bajas enemigo con artillería plaza habiendo limitado á hostilizarla ligeramente.

En Zoco el Arbá esta mañana las ocho se aproximó la harka por la parte de Cebuch-el-Arum para atacar poblado Lahadara, á la que había ofrecido protección por ser amigos y habérmela pedido.

Cuando comenzó tiroteo salieron de nuevo campamento dos columnas compuestas cada una de un batallón, batería, escuadrón á fin de impedir objeto de la harka.

Se cañoneó á enemigo que también llevaba caballería, entrando fuego toda la infantería que desplegó, pues enemigo era muy extensa, obligando por sus movimientos á nuestras fuerzas á un cambio de frente, hasta quedar en dirección S. O.

Se les atacó con fuego nutrido, haciendo poca resistencia y en vista actitud fuerza y certeros disparos se retiraron precipitadamente, arrojándose algunos al agua en Mar Chica, para escapar.

A la una y media regresaron columnas al campamento, habiendo tenido herido leve un soldado artillería montaña, un caballo muerto y otro herido de María Cristina y un mulo de León herido. Resto del día tranquilidad habiéndose conseguido absoluto plan propuesto.

En el campamento se han abierto 22 pozos y están terminando obras abrigo para ganado.

En el convoy de hoy á posiciones avanzadas no ha ocurrido novedad, aunque ha sido hostilizado como de ordinario.

En segunda caseta enemigo ha estado haciendo fuego todo el día sobre campamento, resultando muerto un mulo artillería; otro administración y herido uno de Mérida.

En Sidi-Musa ha sido herido levemente un soldado »

Lo que he dispuesto se publique para general conocimiento.

Mahón 31 Agosto de 1909.—El Delegado del Gobierno, Emilio Linares.

EL COMANDANTE MILITAR DE Marina de la Provincia de Menorca, Capitán del Puerto de Mahón, etcétera, etc.

Hago saber: Que dando principio desde 1.º de Septiembre próximo, según las disposiciones vigentes, la prohibición para vender y exportar las langostas hembras, vienen obligados, los que se dediquen á la pesca de este crustáceo á devolverlas al mar ó á depositarlas en las diferentes cetáreas que existen en las costas de esta isl.

Lo que se publica para conocimiento general y de los pescadores en particular.

Mahón 28 de Agosto 1909.—Francisco Enseñat.

Tipografía Mahonesa Castillo, 25.—MAHON

Servicio Telegráfico

de LA VOZ DE MENORCA

(Correspondencia telegráfica de nuestra correspondencia en Barcelona)

Barcelona 1.º 11.30.
 Recibida a las 5.00 p.
 La guerra alemana

La guerra militar de Alemania por sus artículos, exarando a las potencias a solucionar el conflicto de los franceses.

En el Parlamento inglés el ministro de Negocios extranjeros pronunció un discurso diciendo que la guerra se asociará a la acción de las potencias contra las potencias que se oponen por el salin Moly y para los prisioneros que están en los últimos combates sostenidos con los franceses del Hósti.

Monumento de guerra

Ha llegado a la festividad la bandera del general San Martín con la puesta de los batallones de V. de las Naves y Saboya.

Después de un breve descanso para el capitán de V. de las Naves y Saboya.

Seguidamente se les reanuda las fuerzas de la división Oroco reuniendo este general el mando de la columna.

Diversas posiciones

Se han empleado algunas baterías de montaña las cuales terminan por completo a Nador.

Arrochando estas ventajas se anticipará la retirada posición, arrojando con piezas de regular alcance, para partir los avistamientos de los rebeldes.

El pontón

Dicen de Melilla que vuelve a haber un fuerte viento poniente levante de grandes nubes de polvo, con lo que la atmósfera se hace irrespirable.

Los soldados que marcharon a proteger el convoy de aprovisionamiento, tuvieron que proveerse de galletas para defenderse del polvo que les cubría.

Los moros en el momento

Luego a la línea del ferrocarril, donde se reúnen los moros durante la noche para recoger los cartuchos vacíos que tiran nuestros soldados, se preparan una mina.

Los moros esperan en el camino, pues cuando había vientos de ellos en

el indicado sitio, ocurrió una terrible explosión que mató a cinco gravesmente a muchos de ellos.

Desembarque de Camellos

Ha llegado a Melilla un vapor francés conduciendo a su bordo diez camellos argelinos de los que se había pedido para el servicio de nuestro ejército.

Tan pronto como los hayan desembarcado comenzarán a trabajar en el transporte de guerra.

Dicen que muchos moros procedentes de las montañas de Muley Han que los franceses, han ido a reforzar la línea.

Indicando el traslado de la capatzena de El Camello, suponiéndose que se halla en Fox haciendo trabajos para obtener el apoyo de la línea para los trabajos de combate contra España.

El Nizar se ha puesto al frente de la línea, organizando las defensas en Benibulay y A. del Kalar.

Los moros siguen con actividad los trabajos fortificando sus posiciones de Nador, donde han construido varias líneas de trincheras.

Los españoles de Melilla

La colonia española de Melilla organiza una guerrilla para marchar en provecho a poner a las órdenes del general Marín.

Los que se hallan en dicha guarnición se costarán el equipo.

En el combate

En el raso El Arba ha tenido lugar un combate entre las fuerzas españolas que se hallan en aquella posición y numerosos grupos de rebeldes.

Estos atacaron las avanzadas, combatiendo en segunda línea de socorro y jugando los cañones Schneider, los cuales causaron terribles efectos en las filas de los enemigos, los cuales se retiraron mltos y escaramuzados.

Por nuestra parte tuvimos que lamentar tres heridos.

TELEGRAMA OFICIAL

Integración del gobierno de N. de en Menorca
 El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación

En la noche de ayer se produjo una explosión que mató a cinco gravesmente a muchos de ellos.

Desembarque de Camellos

Ha llegado a Melilla un vapor francés conduciendo a su bordo diez camellos argelinos de los que se había pedido para el servicio de nuestro ejército.

Tan pronto como los hayan desembarcado comenzarán a trabajar en el transporte de guerra.

Dicen que muchos moros procedentes de las montañas de Muley Han que los franceses, han ido a reforzar la línea.

Indicando el traslado de la capatzena de El Camello, suponiéndose que se halla en Fox haciendo trabajos para obtener el apoyo de la línea para los trabajos de combate contra España.

El Nizar se ha puesto al frente de la línea, organizando las defensas en Benibulay y A. del Kalar.

Los moros siguen con actividad los trabajos fortificando sus posiciones de Nador, donde han construido varias líneas de trincheras.

Los españoles de Melilla

La colonia española de Melilla organiza una guerrilla para marchar en provecho a poner a las órdenes del general Marín.

Los que se hallan en dicha guarnición se costarán el equipo.

En el combate

En el raso El Arba ha tenido lugar un combate entre las fuerzas españolas que se hallan en aquella posición y numerosos grupos de rebeldes.

Estos atacaron las avanzadas, combatiendo en segunda línea de socorro y jugando los cañones Schneider, los cuales causaron terribles efectos en las filas de los enemigos, los cuales se retiraron mltos y escaramuzados.

Por nuestra parte tuvimos que lamentar tres heridos.